

## PRESENTACIÓN

El Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social (CIESS) y el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM ofrecen a los interesados en la seguridad social la presente obra, que expresa su voluntad concordante en el sentido de difundir entre los estudiosos información actualizada y analítica relativa a dicha disciplina.

Como es notorio, el derecho positivo en materia de pensiones ha experimentado, en América Latina, cambios significativos desde hace más de dos décadas. En este trabajo, un selecto grupo de funcionarios y expertos de nueve países ofrecen un panorama sobre el nuevo derecho de las pensiones. Cada capítulo hace referencia al ambiente social y político en el que las reformas se produjeron en el respectivo país; profundiza en el estudio de las nuevas normas y evalúa su contenido así como, en la medida posible, los resultados alcanzados. Asimismo, se presenta un estudio de carácter general respecto a la estructura administrativa de los sistemas de jubilaciones y pensiones en América Latina realizado por el profesor Carmelo Mesa-Lago.

Se adiciona al texto un disco compacto que contiene las principales normas legales sobre materia pensionaria en los nueve países que son objeto del estudio.

Esta coedición se presenta como parte de la colección Biblioteca CIESS, con la colaboración del Instituto de Investigaciones Jurídicas, dirigida a recopilar y difundir estudios sobre la seguridad social, así como a examinar su relación con las características y funcionamiento de la sociedad en su conjunto. Se parte de la base de que el desarrollo de las instituciones jurídicas, entre ellas las que son propias de la seguridad social, se vincula con el conjunto de condiciones inherentes al ámbito dentro del cual aquéllas se desenvuelven, de conformidad con las circunstancias de lugar y tiempo histórico.

La necesidad de estar informado e intercambiar experiencias respecto a la seguridad social, cobra cada día más impulso entre los organismos responsables de su aplicación. La profesionalización de los funcionarios los conduce a interesarse crecientemente por los avances e innovaciones que se operan en la disciplina. A esto

se añade un proceso, fácilmente perceptible, de ampliación del grupo de interesados en los estudios sobre seguridad social. Ellos se encuentran hoy en los centros universitarios y, dentro de ellos, en disciplinas diversas; entre los responsables de la adopción de decisiones políticas y también en los medios de comunicación que ofrecen, cada vez más profusamente, información sobre estos asuntos.

Persuadidos de la importancia insoslayable de la seguridad social, en el actual momento histórico, dentro de las preocupaciones prioritarias relativas a la política social, el CIESS y el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM se proponen continuar ofreciendo nuevos frutos de sus esfuerzos en este campo. Por lo pronto, estamos convencidos de la pertinencia y utilidad del documento que aquí se presenta, y confiamos en que ello será corroborado por sus lectores.

Luis José MARTÍNEZ VILLALBA  
Director del Centro Interamericano  
de Estudios de Seguridad Social

Diego VALADÉS  
Director del Instituto de  
Investigaciones Jurídicas, UNAM